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謙卑(十三) 

 
一．謙卑顯在一個人不主觀 

 

1. 約翰福音 7:24,「不可按外貌斷定是非，總要按公平斷定是非」 

 

 這段經文為什麼一說完「不可按外貌斷定是非」，接下來就講到「總要按公平斷定是

非」，可見我們如果以外貌斷是非，常常是不公平的。 

 一個驕傲的人很會用外貌來斷定是非，也就是他的主觀很強，很有自己的看法，而且

常常覺得我所看的都是最對的，最準確的，雖然不能說無所不能，但至少好像是無所

不知的。 

 有些人聽道，只聽幾句就覺得知道講員要講什麼了，這個我都聽過了，我都知道了，

就把耳朵關起來，這就叫做主觀很強。 

 哥林多教會每一個人都是被聖靈充滿的，保羅形容他們知識全備，聖靈各樣的恩賜都

有，但保羅需要花那麼長的篇幅來教導他們，可見我們不是我有感動，我就是對的，

連有感動，也要在被教導的次序裏來運作。 

榮教士晚年時，有一次她在聚會中說：「我發現年青的同工很敢說我很清楚這是神的旨

意，我年紀愈大，愈不敢說：『我很清楚，很有把握這是神的旨意。』」 

她這話這麼多年一直記在我裏面，所以我們不要常常說：「主告訴我怎樣…怎樣…，很

清楚這就是神的旨意；我很清楚，我仰望主就是這樣…這樣…」 

我們真的很容易覺得我有主同在，我有聖靈的帶領，以致於我們不太能聽得進別人的

教導或勸告。保羅不是這樣，他對哥林多教會教導得最多，所以我們要很虛心，常常

需要被指正，被教導，而且覺得我有可能是錯的。主觀的人不是這樣，主觀的人覺得

我的看法是最對的，我的感動是最對的。 

 

2. 倪柝聲弟兄在《主工人的性格》裏說到「主觀的人在服事神的這條路上是一點用都沒有」 

 

 倪柝聲弟兄為什麼這麼說？因為主觀的人，別人要跟他說甚麼，才講第一句話，他就

覺得知道對方要講什麼了，所以他就不想聽了；有時他嫌煩，有時他覺得這人要來教

訓我，所以就不想聽！其實對方根本不是這樣。 

 因為主觀，他與另一人可能已有嫌隙，當那人要來與他講話時，他以為是要來教訓他，

或是為自己作解釋，所以已經不想聽了，但事實可能完全相反。還有主觀的人，別人

在跟我講一些他的事的時候，我已經覺得他就是這樣的人，所以他在講這些事的原委

時，我已經不太想聽了，或是我聽是用我的主觀、成見在那兒聽，他講甚麼我沒認真

聽進去，我用我的感覺去體會是什麼意思，我並沒有真實要去明白，他話語中所要表

達的是什麼。 

 你是否發現夫妻之間常常都有溝通的問題，因為都是活在自己裏面，很主觀。主觀的
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人學習力很差，不太容易學習，因凡事已經有我的看法，我的做法，我的想法，在屬

世的事上，在靈命追求的事上都是這樣。 

 弟兄姊妹，我們問問自己，在我屬天的道路上，我從別人身上學到了什麼？有的人可

能一年才學好一件事，這太慢了，你到底有幾年可以活？有的人單單是聖經上「讚美」

的真理，講破嘴了，聖經上這麼多處經文，他還是說「可是，我不習慣開口」，「可是，

我覺得為什麼要這樣大聲呢？」，「可是，為什麼一定要開口？」這就是主觀。 

神的話很難改變他，人的教導很難改變他，主觀使我們很不容易明白神的旨意，主觀

也使我們這個人很不容易改變，很難學習，除非被主光照破碎過，否則年紀愈大主觀

愈強，主觀就是一個沒有破碎的己，他裏面有一個剛強的心，剛強的想法，剛硬的主

見，那主見很不容易放棄或改變。主觀強的人，他的婚姻不會幸福的。 

 

 拿八為人性情凶暴，所以沒有人敢跟他說甚麼話，他的妻子亞比該聰明俊美，這麼有

智慧適時地幫助了大衛王；可是她的丈夫跟她生活了一輩子，卻沒有辦法從他妻子得

到任何幫助。 

 

我們現實的生活也是，神其實創造妻子是為了來幫助丈夫的，可是有些妻子在外面幫

助了很多人，就是沒辦法幫助她的丈夫，她先生沒有任何改變，很可惜。所以弟兄你

要接受你妻子的幫助，可能你覺得你妻子是全世界最常跟你作對的，常跟我唱反調的，

最不懂得欣賞我的，別人常稱讚我，只有我妻子老是說我這裏不好，那裏要改。他不

知道神要我們因此受幫助。 

 

反過來，有很多丈夫可以去幫助別人，也是沒辦法幫助妻子，因為丈夫一說妻子，妻

子就大哭，就覺得你就是很討厭我。其實不是的，丈夫只是告訴她，你要是改進這一

點就更好了。 

 

每個人都喜歡在另一半面前是最好的，當另一半說他一點點不好，只希望他這點改而

已，他就受不了，一直維護自己，一直解釋，一直辯護，所以沒辦法被建立起來，無

法被改變。我們是不是一個主觀的人？主觀就是驕傲。 

 

3. 約翰福音 5:30，耶穌祂不判斷 

 

 主耶穌這麼柔和謙卑，祂是神子道成肉身，但是祂說我憑著自己不能做甚麼，祂也不

憑自己審判甚麼，祂說我怎麼聽見就怎麼審判，也就是祂不判斷，所以祂說我的審判

是公平的，因我不求自己的意思，只求那差我來者的意思，這就是教導我們如何脫離

主觀、成見，就是我只求神的意思，我不要自己常常去判斷甚麼。 

 彼得是一個很主觀的人，他講什麼都是很有把握的，你看他主觀到一個地步，連神的

兒子跟他說：「彼得撒但要篩你」，「你會三次不認我」，「我會為你禱告，你回頭以後要

堅固你的弟兄」，可是他說：「不會的，主啊！眾人雖然跌倒我也不會跌倒的。」主觀

的人連神的兒子對他說話也沒有用，因為自己的看法比較對。 

一個主觀的人，他對自己很有把握，連神的兒子跟他講話，他都聽不進去，更何況他
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的妻子、丈夫、同工。神的兒子講都沒用，人講那有用？這就是主觀的可憐，彼得後

來怎麼改變的？直到他徹徹底底地失敗，一次不認主還沒醒悟，二次不認主也沒醒悟，

到第三次了，然後到雞叫才醒悟，才想起神兒子所說的話，痛哭悔改。 

己被破碎了，發現我不是那麼可靠，我的看法不是那麼對的，我也不是對自己那麼清

楚的，我並不是這樣剛強的人，對自己不再有把握了，這個己就破碎了，所以當五旬

節彼得被聖靈充滿以後，他的己是已經被破碎的，以致於當保羅抵擋他，說他不對的

時候，他就沒有再說話了，跟以前的彼得不一樣了。保羅當面抵擋，好沒面子啊！保

羅你算甚麼？我是跟隨耶穌三年多的，你有沒有跟隨耶穌？你只在大馬色的路上遇見

主而已，你晚我那麼多年。可是當保羅說他的時候，他都沒有說甚麼，被破碎過的己

就是這樣，當被指正錯誤的時候，就蒙光照，以致就蒙福了，可是有些人的主觀強到

一個地步，說沒有用，鞭打下去也沒用，然後被逼到絕境了才醒過來，但有些人被逼

到絕境還沒醒過來，還不知道問題出在那裏。 

 倪柝聲弟兄說，教會的分門別類都是建造在人的主觀上，一些小事就變成大事，覺得

一定要這樣，非那樣不可，沒有照著這樣就不高興了。倪弟兄說，許多人只能做個人

工作，不能做教會的工作，他可以關懷個人，但他沒有辦法做教會工作，因他主觀太

強，他太有自己的看法，自己的意見，自己的做法。有的人只知道個人的事奉，他不

知道甚麼叫身體的事奉，因為身體是要彼此配搭的，彼此接納的，身體是要彼此合一

的。許多人從來沒有遇見過權柄，所以他也不能作權柄，因為他從未服在另外一個人

的權柄底下，所以他自然也不能被神設立作權柄來帶領別人。他不管去到那個教會，

他總有他的意見、看法，他的不服，沒有真實地服在權柄底下，他的順服一定要他理

性上完全通過了，很合理的，他才能順服；但那就不叫順服了。 

 

4. 列王上 19:14，以利亞的主觀 

 

 14節以利亞說：只剩下我一個人，可是在 18節神說：「但我在以色列人中為自己留下

七千人，是未曾向巴力屈膝的。」我們的主觀常常使我們眼睛蒙蔽，我們的主觀常認

為只有我一個人，可是神說有七千人。 

 

弟兄姊妹！我們的看法常常是錯的，所以神說不要以外貌來判斷是非。以利亞的判斷

是：以色列人背棄你的約，毀壞了你的壇，用刀殺了你的先知，放眼看過去一片荒涼。

他覺得只剩我一個人，所以神叫我去行神蹟，我一個人要面對 450個巴力的先知；但

神告訴他不是的，不是他一人，而是七千人，我們的眼光都很狹窄，我們所看見的常

常是不對的，所以不要按外貌去判斷，不要主觀太有把握，覺得一定就是這樣，我看

得不錯。 

 

5. 約伯記 23:4,7，約伯的自以為義 

 

 神說約伯是一位完全正直、敬畏神、遠離惡事，很好的一個基督徒。他的問題出在那

裏呢？他因此自以為義，自以為是，這點在神看來是很大的事。有時我們的好，反而

使我們變得非常主觀，非常自以為義，自以為是，雖然他的三個朋友說他，有些冤枉

他。27:5-6：「我斷不以你們為是，我至死必不以自己為不正，我持定我的義，必不放
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鬆，在世的日子我心必不責備我。」你看約伯對自己多麼有把握。 

 

 弟兄姊妹！我們多麼需要在神的光中，約伯怎樣脫離他的驕傲，他的自以為是？

42:5-6：「我從前風聞有你，現在親眼看見你。因此我厭惡自己，在塵土和爐灰中懊悔。」

小字說：「我厭惡我的言語。」我們如何脫離我們的主觀和很快下斷語？我們要更多地

看見耶穌，在祂的光中我們才會在爐灰中懊悔，才會厭惡自己的言語，否則我們覺得

自己的判斷很對，我們的看法很對，每一個人無論他說出來沒有，他老自己總是坐在

寶座上作審判的王，我們很需要主來光照我們！ 

 

6. 腓立比書 1:15-18，保羅的不主觀 

 

 保羅他真是一個謙卑的人，馬可第一次與保羅他們出去傳道就打退堂鼓，所以保羅覺

得馬可不適合宣教，為此事他與巴拿巴意見不合，可是巴拿巴開始培育馬可。後來保

羅發現馬可改變了，保羅還是一樣地重用馬可，這就是不主觀，不能說一個人曾經犯

了錯就把他判死刑。 

 還有一種是自己曾經失敗過，人家說我那裏不好，然後自己就認定，我在他眼中永遠

是不好的，他永遠不會接納我；這也是另一種主觀，事實上人家已經用新的眼光來看

你了，你不要注意他有否以新的思想和眼光來看我，我只要真實地改變就好。所以一

個謙卑的人是常常忘記背後；一個驕傲的人就是過去的事都洗不掉。 

 保羅說：那些人傳基督是為了與我競爭，是為嫉妒，這沒關係！但一個主觀驕傲的人

不是這樣，他會說：「他傳基督動機不對，是嫉妒紛爭，我們要禁止他傳！他傳基督是

為了要與我比較，跟我比賽，這不可以，我們要停止他的服事！」 

 另外，驕傲使我們願意求幫助，可是我們卻不願降服 

我們也會說：「請你憑愛心對我說誠實話！告訴我有甚麼缺點！」別人真的跟他說，他

就馬上跳起來，覺得別人對他人身攻擊，辯解：「我才沒有這麼壞。」所以我們不是真

的要聽誠實話，也不是真的要求幫助，也不是真的要改變像耶穌，而是我們喜歡聽合

自己心意的話。 

所以弟兄姊妹！我們為謙卑禱告，首先要誠實！ 
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謙卑 (十三)作業 

 

1. 你對於主給你的帶領，或是聖靈的感動，是不是都這樣的確定，覺得不會有錯？ 

2. 倪柝聲弟兄為什麼說到「主觀的人在服事神的這條路上是一點用都沒有」？你在團隊

服事中會不會因為意見不合、看法不同就不參與？或是會因此不愉快？ 

3. 想一想你的學習力好嗎？有沒有那一件事講台說了很多遍，你卻仍有你自己的看法？ 

4. 你的另一半對你的指正，能成為你的幫助嗎？ 

5. 約翰福音 5:30，耶穌的謙卑顯在何處？ 

6. 神的兒子跟彼得說「你會三次不認我」，他為什麼不信？後來彼得有改變，他的轉捩點

在那裡？ 

7. 約伯的問題出在那裏？他是如何脫離他的驕傲？你有沒有和約伯同樣的問題？ 

8. 你有沒有請別人憑愛心對你說誠實話，或告訴你，你有甚麼缺點，但後來你卻覺得非

常受傷害？ 

9. 弟兄姊妹！我們為謙卑禱告，首先要______________________！ 

10. 從保羅後來對馬可的態度，你有沒有學到什麼？ 

11. 背聖經：約翰福音 7:24。 

 

 


